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Максимум 
вложений – 
минимум потерь

ЯРМАРКАПРЕЗИДЕНТ

Местные аграрии привезли око-
ло 500 тонн товаров на 200 милли-

онов тенге на 50 автомобилях. Это 
100 тонн риса, 30 тонн рыбы и 15 
тонн мяса, 260 тонн бахчевых, 80 
тонн овощей и фруктов, 10 тонн 

молочных изделий, 3 тонны по-
варенной соли, 5 тонн кондитер-
ских изделий. Цены согласованы 
с управлением сельского хозяй-
ства столицы и ниже рыночных 
на 10-15 процентов. Все товары 
прошли соответствующую про-
верку ветеринарно-санитарного 
контроля. Большим спросом у по-
купателей пользовались бахчевые  
культуры. 

Главные продукты на ярмарке –  
рис, мясо, молочные продукты, 
конфеты. Большая очередь выстро-

илась у прилавков ТОО «Сыр мар-
жаны», АО «РЗА».

 – Каждый год прихожу на яр-
марку за рисом, мясом, знаю, что 

у кызылординцев вкусные продук-
ты, – говорит жительница столицы 
Айзат Сатмаханова. – Раньше я 
жила в Кызылорде, поэтому пред-
почитаю то, что произведено в этой 
области.

Фермеры Казалинского района 
привезли в столицу рис, рыбу, мо-
лочные изделия, конфеты, бахче-
вые. На прилавках был рис от ТОО 
«Рза-Агро», 1,5 тонны молока от 
АО «РЗА», рыба от ИП «Игиликов» 
и крестьянского хозяйства «Ба-
хыт», 1,5 тонны конфет от казалин-

ской фабрики и 12 тонн бахчевых.
– Купила рис, на вид краси-

вый – белый, крупный, в удобной 
10-килограммовой упаковке, по-

этому захотелось его попробовать, –  
говорит бывшая кызылординка, 
ныне жительница столицы Айна-
гуль Керимжанова. – Продавец 
сказал, что хорошо подойдет для 
плова, думаю, что не прогадала. 
Также купили рыбу. Хорошо, что 
у нас есть возможность покупать 
фермерскую продукцию. Тем более 
наша кызылординская еда – самая 
вкусная. Я скучаю здесь по ней. 
Особенно по мясу. Часто прошу 
родственников из Кызылорды от-
править мясо, казы, даже соль кы-
зылординская мне кажется вкуснее 
любой другой.

Привезли сюда выращенное и 
фермеры пригородных хозяйств. В 

нынешнем году они засеяли сель-
хозкультуры на площади 8905 гек-
таров. Из них рис занял 3406 га.

Мира ЖАКИБАЕВА

Торжества стартовали акци-
ей «Кызылорда – город моло-
дежи». В его рамках свой вось-
мой сезон открыл молодежный 
театр, представивший публике 
историческую драму «Отырар 
жасыны» драматурга Жолтая 
Альмаша. Спектакль посетил 
аким города Асылбек Шаменов. 
После постановки, в которой 
описывается юность Абу На-
сыра аль-Фараби, в знак бла-
годарности артистам «Жастар  
театры» вручили букет цветов.

В этот же день поток празд-
ничных мероприятий перешел 
в беспрецедентный в истории 
города «Карнавал молоде-
жи». В веселом красочном ше-
ствии приняли участие около 
пятисот задорных юношей и 
девушек из числа студентов 
вузов и колледжей. Гулянье 
прошло от комплекса Коркы-

та ата до центральной площа-
ди, где собственно и начался 
Гала-концерт, посвященный 
торжественному открытию ме-
сячника. В рамках торжества 

А.Шаменов, поздравив жите-
лей и гостей города с событием, 
провел награждение победите-
лей и призеров республикан-
ского конкурса мобилографов 
и «Карнавала молодежи». 

Напомним, по просьбе мо-
лодежи впервые в Кызылорде 
прошел республиканский фе-

стиваль мобилографов «Мой 
любимый город». На нем из-
вестный в стране мобилограф, 
режиссер Кыран Талапбек и 
творческий коллектив «Kyran 

Films» поделились опытом в 
одной из разновидности фото-
графического искусства. По 
итогам фестиваля сформиро-
вана группа мобилографов, ко-
торая получила предложение о 
сотрудничестве от двух моло-
дых предпринимателей.

На конкурс поступило более 

ста заявок от молодых людей из 
Кызылорды, Алматы, Араль-
ского, Кармакшинского, Жа-
накорганского и Жалагашского 
районов. В числе победителей, 

снявших креативные видеоро-
лики о городе, предстали Нур-
тай Тореахмет, Дархан Абилка-
сым и Темир Ерсултан. 

Празднество завершилось 
концертом артистов эстрады и 
фестивалем известных в стране 
КВН-щиков.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ 

Тебе, дорогая столица! 
В минувшие выходные в 

Нур-Султане прошла ярмарка 
сельхозпродукции кызылор-
динских земледельцев. Более 
тридцати ее видов предста-
вили наши дехкане. Гордость 
региона – кызылординский 
рис, его привезли в столицу 
100 тонн. 

ДЕНЬ ГОРОДАСЕЛЕКТОР

С днём рождения, Кызылорда!
В минувший уик-энд в 

областном центре нача-
лись праздничные куль-
турно-массовые меропри-
ятия, посвященные Дню 
города. В текущем году 
праздничный месячник 
будет отмечаться по 15 
октября.

Даны конкретные поручения
Глава государства принял председателя 

Агентства по защите и развитию конкурен-
ции Марата Омарова.

Касым-Жомарт Токаев заслушал отчет 
о текущих антимонопольных расследова-
ниях, проводимых Агентством. С начала 
текущего года выдано 293 уведомления о 
наличии признаков нарушения законода-
тельства в области защиты конкуренции, 
из них 78% исполнены в добровольном  
порядке.

Как проинформировал Марат Омаров, 
стратегическими направлениями в работе 
Агентства являются обеспечение эффектив-
ной работы по развитию и защите конку-
ренции, обеспечение равного доступа субъ-
ектов предпринимательства к ключевым 
факторам производства, поддержка частной 
инициативы и очищение конкурентного 
поля от проявлений фаворитизма.

Президенту было доложено о планах по 
реализации его поручений, которые были 
даны в Послании народу Казахстана, в том 
числе в части сокращения единых операто-
ров и урегулирования деятельности конгло-
мератов. Агентство особое внимание уде-
ляет обеспечению равного доступа к мерам 
господдержки, повышению уровня присут-
ствия частного предпринимательства в эко-
номике, работе по развитию конкуренции в 
ключевых секторах экономики. 

По итогам встречи Глава государства дал 
руководителю Агентства ряд конкретных 
поручений.

Ряд министров высту-
пил с докладами о темпах 
инвестирования в регио-
нах. Глава правительства 
поручил принять карди-
нальные меры по запуску 
инвестпроектов и усилить 
работу с иностранными  
инвесторами.

После селектора аким 
области Нурлыбек Нали-
баев провел совещание по 
исполнению поставленных 
Правительством поруче-
ний с акимами городов, 
районов и руководителями  
управлений. 

Темпы работы инвесто-
ров в регионе не низкие. В 
следующем году турецкая 
компания «Акса Энерджи» 
начнет строительство те-
плоэлектроцентрали стои-
мостью 543,4 млн долларов 
США. Также другая круп-
ная турецкая компания на-
мерена построить в реги-
оне завод по производству  
томатов.  

На текущий год аки-
матом утвержден план по 
привлечению 265 млн дол-
ларов иностранных инве-
стиций, ведется работа по его  
реализации.  

Глава региона отметил, 
что в нынешнем году ут-
вержден показатель – 373,5 
млрд тенге, в связи с чем 
необходимо привлекать 
крупные инвестиционные 
проекты. 

– До конца года необ-
ходимо привлечь 216 мил-
лиардов тенге инвестиций. 
Поэтому акимам городов, 
районов, руководителям 
ряда управлений необходи-
мо скоординировать рабо-
ту. За каждой инвестицией 
стоит новая возможность. 
Это прежде всего – рабочие 
места. Только крупными 
проектами мы сможем уве-
личить доходы и благосо-
стояние населения. Акимы 
должны активно работать в 
этом направлении. Необхо-
димо найти новые проекты, 
которые заменят разовые, 
реализованные в прошлом 
году. Встречайтесь и ведите 
переговоры с крупными ин-
весторами! Нам нужен ре-
альный результат, – сказал 
Н.Налибаев.

В завершение аким об-
ласти дал ряд поручений по 
повышению инвестицион-
ного потенциала региона.

Ставка –  
на инвестиции

Под председательством Премьер-Министра 
Алихана Смаилова состоялось очередное заседа-
ние инвестиционного штаба, на котором рассмо-
трены темпы исполнения целевых индикаторов 
по инвестициям в основной капитал и привлече-
нию прямых иностранных инвестиций, а также 
ряд других вопросов.
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ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ БРИФИНГ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Население одного из самых 
южных районов области состав-
ляет чуть больше 85 тысяч че-
ловек, в том числе численность 
экономически активных граж-
дан – более 36 тысяч. Число ра-
ботающих составило около 34300 
человек, из них почти 18 тысяч – 
наемные работники, более 16 ты-
сяч – самозанятые. Как сообщил 
спикер, уровень безработицы со-
ставил пять процентов, или 1801 
человек – безработные. 

В этому году в районе плани-
руется создать 3623 новых ра-
бочих места, из них по итогам 
восьми месяцев открыто 2175 (60 
процентов), до конца года план 
будет выполнен. 

Тенденция роста наблю-
дается по всем основным ма-
кроэкономическим показа-
телям. На сегодня в сфере 
предпринимательства зареги-
стрировано 5564 субъекта малого 
и среднего бизнеса, из них 5265 –  
действующие. 

 За счет средств инвесторов в 
районе реализуется 33 проекта, 
по их завершении будет созда-
но 500 новых рабочих мест. Не-
сколько из них на общую сумму 
более шести миллиардов тенге 
планируется начать уже в этом 
году. Это завод по производ-
ству извести ТОО ADK GROUP 
Kazakhstan, завод по выпуску из-
вести ТОО KUTAU SP и завод по 
выпуску силикатного кирпича 
ТОО «Шиелі Тас Оңтүстік». В 
настоящее время выделены зе-
мельные участки, строительство 
объектов планируется начать до 
конца этого года. 

Из вышеназванных 33 инвест-
проектов реализованы восемь. 
Это кондитерские, мини-произ-
водства по производству извести, 
шлакоблоков, сеть общественно-
го питания, баня, выращивание 
бахчевых и люцерны капельным 
орошением. 

 Как известно, климатические 
условия Шиелийского района 
благоприятны для сельскохо-
зяйственного производства. В 
нынешнем году земледельцы 
различные виды сельхозкультур 
раместили на площади в 30,1 ты-
сячи гектаров. Изначально пло-
щадь земель под главную куль-
туру – рис – была определена 
на уровне 8500 гектаров. Но при 
поддержке акима области была 
получена возможность увели-
чить посевы риса и довести их до 
12000 га. Тем не менее, учитывая 
риски дефицита воды, хозяй-
ства района засеяли рис на 10750  
гектарах. 

В целях диверсификации 
сельского хозяйства в последние 
годы уделяется большое внима-
ние выращиванию культур, не 
требующих много воды. Еже-
годно увеличиваются площади, 

отведенные под люцерну, куку-
рузу, бахчевые, картофель, мас-
личные и кормовые культуры. 

В этом году выдался неплохой 
урожай. На начало сентября со-
брано 33620 тонн овощей, 53705 
тонн бахчевых. С 25 августа в хо-
зяйствах района началась жатва 
риса, на сегодня его скосили с 
1346 гектаров. 

В урожайной страде задейство-
вано 116 комбайнов, 331 трактор 
и 164 прицепа для них, 63 жаток, 
52 автомашины. Решаются и 
проблемы с горюче-смазочными 
материалами: на осенний период 
через ТОО «РК-Мұнай» пред-
усмотрено выделение 1723 тонн 
дизельного топлива по снижен-
ной цене (210 тенге за литр). 

В сфере животноводства на-
мечается рост поголовья. По 
состоянию на начало августа 
в районе имеется 89 509 голов 
крупного рогатого скота, 136 320  
овец и коз, 23 778 лошадей, 1 656 
верблюдов, 31 918 птиц. С начала 
года произведено 2 939,7 тонны 
мяса в живом весе, 11 104,6 тон-
ны молока, 1642,8 тысячи яиц. 
По сравнению с прошлым го-
дом производство мяса выросло 
на 101,8 процента, молока – на 
101,3, яиц – на 104,6 процента. 

В сфере строительства наме-
чена реализация 65 проектов на 
общую сумму 15,9 млрд тенге. Из 
них 30 проектов на сумму более 
семи млрд тенге будут реализова-
ны в ближайшем будущем. На се-
годня по ним подготовлена про-
ектно-сметная документация. 
Это проекты, касающиеся гази-
фикации населенных пунктов, 
подведения водопроводных и 
канализационных сетей, строи- 
тельства жилья, реконструк-
ции жилого фонда, дорожной  
инфраструктуры. 

Уделяется внимание строи-
тельству в районе объектов соци-
ального назначения. Например, 
в поселке Шиели будет постро-
ен спортивно-оздоровительный 
комплекс стоимостью 524 млн 
тенге. Проводится замена ото-
пительной системы в следующих 
школах: №45 в райцентре, №148 
в ауле Бидайколь, №149 в ауле 
имени И.Жахаева. Для перевода 
систем отопления этих школ на 
газ выделено 104 млн тенге. Кро-
ме того, выделены средства на 
ремонт спортивной школы для 
детей и юношества в ауле Бала 
би и здания спортивного клуба 
Кокшокы в поселке Шиели. Это 
не весь перечень объектов соци-
ального назначения, где ремонт-
ные работы проводятся за счет 
средств бюджета. 

В рамках программы «Нұрлы 
жер» в райцентре ведется строи- 
тельство четырех жилых домов 
на 18 квартир каждый. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В своем выступлении председатель 
ППО Жулдызбай Мусаев отметил, что 
железная дорога играет ключевую роль 
в экономике государства. И не случай-
но в нынешнем Послании Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев указал 
те точки роста в экономике с точки 
зрения ее структурирования, в кото-
рых у Казахстана имеется потенциал. 
В частности, в программном документе 
речь шла об увеличении транспортного 
потенциала. Безусловно, наша страна 
является очень важным сухопутным 
коридором между Азией и Европой в 
нынешней геополитической ситуации. 
В выполнении этой задачи большая 
роль отводится АО «НК «Қазақстан 
темір жолы», которое реорганизуется 
в полноценную транзитно-логистиче-
скую корпорацию. 

Во встрече приняли участие член по-
литсовета областного филиала партии 
«AMANAT», председатель ППО «От-
деление магистральной сети» Ибра-
ким Басыкараев, исполнительный 
секретарь территориального филиала 
«Теміржол» партии «AMANAT» Ба-
зара Танбаева. В своих выступлениях 
они отметили, что Послание – это си-

стемный план мер, который позволит 
в текущих условиях неустойчивой эко-
номической конъюнктуры обеспечить 
качество жизни и рост социального 
благополучия. По их мнению, развитие 
экономики и социальной сферы, пере-
загрузка государственного управления –  
именно они очерчены в нынешнем По-
слании – должны способствовать улуч-
шению жизни граждан.

– Безусловно, всех казахстанцев об-
радовало намерение Президента об от-
числении 50 процентов от ежегодного 
инвестиционного дохода Националь-
ного фонда на специальные накопи-
тельные счета детей до достижения ими 
18 лет, – сказала Б.Танбаева. – Про-
грамма «Нацфонд – детям» позволит 
каждой семье получить реальную от-
дачу от использования национальных 
богатств. Еще одно важное решение 
Президента – о проведении уже в сле-
дующем году выборов в Мажилис и 
маслихаты всех уровней – заслуживает 
уважения. Как отметил Касым-Жомарт 
Токаев, это позволит обновить состав 
Парламента, который будет представ-
лять интересы широких групп граждан 
и, самое важное, повысит эффектив-
ность работы маслихатов и Парламента. 
В своем Послании Президент страны 
не только, не пропустил ни одного во-
проса, которые волнуют нас всех, но и 
предложил принципиальные решения 
по ним. Для того, чтобы как можно бы-
стрее реализовать поставленные Главой 
государства задачи, мы должны каждый 
на своем рабочем месте добросовестно 
и эффективно трудиться. Это и будет 
нашим реальным вкладом в построение 
нового справедливого государства, еди-
ной нации и благополучного общества.

Наталья ЧЕРНЕЙ

– В настоящее время в Казахста-
не насчитывается более 2,2 миллиона 
пенсионеров. Из них вышли на пенсию 
до 1998 года и получают базовую и со-
лидарную пенсию 365 тысяч, достиг-
ли пенсионного возраста после 1998 
года – 1,9 миллиона человек. Первая 
категория пенсионеров получает базо-
вую и солидарную пенсии из бюджета. 
Вторая – наряду с базовой и солидар-
ной также и накопительную пенсию из 
единого накопительного пенсионного 
фонда. Первая категория – имеет пол-
ный трудовой стаж и средний размер 
пенсии граждан превышает 125 тысяч 
тенге в месяц. Вторая – это пенсионеры 
переходного к накопительной пенси-
онной системе периода, и они имеют 
более низкие размеры пенсий по срав-
нению с первой категорией. Причины 
тому – уменьшение трудового стажа, 
накопленного до 1 января 1998 года, 
который применяется при назначении 
солидарной пенсии из бюджета. Се-
годня почти 40 процентов граждан, до-
стигающих пенсионного возраста, не 
имеют полного стажа. Также в связи с 
небольшим стажем участия в накопи-
тельной пенсионной системе (начиная 

с 1998 года) у пенсионеров недостаточ-
ный объем пенсионных накоплений в 
ЕНПФ. Это означает, что в последую-
щие годы ожидается, с одной стороны –  
рост пенсионеров и увеличение расхо-
дов на пенсионную систему, с другой –  
снижение средних размеров пенсий. 

Для упреждения этих рисков в По-
слании Главы государства «Справед-
ливое государство. Единая нация. 
Благополучное общество» представ-
лен новый пакет мер по повышению 
эффективности пенсионной системы. 
Первая из них – приостановление с 
2023 года на пять лет запланированно-
го повышения пенсионного возраста 
женщин на уровне 61 года. Эта мера 
принята с учетом негативного влияния 
пандемии коронавируса на здоровье и 
продолжительность жизни граждан. В 
течение последующих пяти лет будут 
приняты меры по улучшению систе-
мы здравоохранения. При этом особое 
внимание будет уделено сельской ме-
дицине, созданию и расширению сети 
реабилитационных центров, направ-
ленных на восстановление и поддерж-
ку здоровья граждан.

Следующая мера предусматрива-
ет поэтапный (с 1 января 2023 года до 
2027 года) рост размера минимальной 
базовой пенсии с 54 до 70 процентов 
от величины прожиточного миниму-
ма, максимальной – со 100 до 120 про-
центов соответственно. За этот период 
размер базовой пенсии будет повышен 
в среднем до 51 процента. При этом 
ежегодный рост среднего размера базо-
вой пенсии будет составлять порядка 13 
процентов и коснется всех двух милли-
онов пенсионеров.

С 1 января 2023 года предусмотрено 
увеличение величины максимально-
го дохода для исчисления солидарной 
пенсии с 46 до 55 МРП для граждан, 
выходящих на пенсию.

Предлагаемые меры позволят к 2025 

году повысить совокупную пенсию в 
среднем на 27 процентов (в течение  
3 лет – со 109 тысяч до 138 тысяч тен-
ге) и увеличить удельный вес государ-
ственных выплат в совокупной пенсии. 
Таким образом, государство принимает 
меры по недопущению роста бедности 
среди пожилых людей.

Наряду с этим стоит отметить, что 
действующая модель поддержки семей 
с детьми на сегодня включает шесть ви-
дов государственных пособий и выплат. 
В проекте нового Социального кодекса 
все эти меры соцподдержки полностью 
сохранены. 

Кроме этого, вводится ряд нововве-
дений, направленных на усиление уже 
действующих мер поддержки отдель-
ных категорий семей. Одно из основ-
ных – с 1 января 2023 года срок выпла-
ты пособия по уходу за ребенком будет 
увеличен с одного года до полутора лет. 
При этом стоит отметить, что эта норма 
будет распространяться как на работа-
ющих, так и неработающих родителей. 
Этим правом воспользуются до 500 
тысяч родителей. При этом, каждый 
родитель, претендующий на выплату 
пособия по уходу за ребенком, должен 
знать, что чем больше стаж его участия 
в системе социального страхования, 
тем выше размер выплаты. Сегодня он 
составляет 40 процентов от дохода, с 
которого производились отчисления 
в государственный фонд социального 
страхования. 

Неработающие же родители или 
имеющие стаж работы менее шести 
месяцев за последние два года до рож-
дения ребенка, смогут претендовать на 
пособия и выплаты только из государ-
ственного бюджета. 

По новому Социальному кодексу, в 
случае раннего выхода на работу полу-
чателя выплаты из ГФСС ее размер бу-
дет сохранен на уровне госпособия. 

 Бота МЕЙРАМОВА

В настоящее время в области 
установлено 10777 камер видеона-
блюдения, из них 3558 подключены 
к центру оперативного управления 
областного департамента полиции. 
Тем не менее, как предусмотрено в 
рамках национального проекта по 
цифровизации, до 2025 года в регио-
не предстоит дополнительно устано-
вить 1400 камер видеонаблюдения.  
Из них в этом году планируется уста-
новить 500. 

Аким района Нурлыбек Налибаев 
встретился с представителями ряда 
цифровых компаний и обсудил во-
прос оснащения Кызылорды каме-
рами видеонаблюдения. 

В совещании приняли участие 
секретарь маслихата Наурызбай 
Байкадамов, заместители акима об-

ласти, начальник областного депар-
тамента полиции Мухтар Кожабаев, 
аким города Асылбек Шаменов и ру-
ководители управлений. 

Представители компаний «Arcan 
Security Solutions», «SATELIT-A», 
«Көркем Телеком» презентовали 
свои проекты и высказали пред-
ложения по установке видеокамер, 
которые на сегодня являются одним 
из механизмов обеспечения безопас-
ности. Так, после внедрения в прак-
тику проекта «Сергек» компании 
«Көркем Телеком» в ряде регионов 
значительно снизилось количе-
ство транспортных происшествий и  
преступлений. 

Представитель компании «SATELIT-A» 
отметил, что посредством проекта 
«Мобильный комплекс» есть возмож-

ность регистрировать преступления 
и фиксировать различные данные 
на участках без доступа к интерне-
ту. Также новые проекты позволяют 
сохранять документы и быстро за-
гружать их в информационную базу. 
Представители компании отметили, 
что вложенные в проект средства оку-
пятся в кратчайшие сроки. 

Аким области подчеркнул, что все 
проекты должны быть дифференци-
рованы, следует учитывать эффек-
тивность и важно, чтобы качество 
исполнения было высоким.

– Мы относимся к этим проек-
там не как к бизнесу, а как к рабо-
те, которая необходима для спасе-
ния человеческих жизней. Главное, 
чтобы город был безопасным. Про-
ект должен быть рациональным во 
всех отношениях, подрядная ком-
пания должна уметь координиро-
вать работу в срок, – сказал глава  
региона.

Нурлыбек Налибаев поручил за-

местителям, областному департа-
менту полиции и руководителям 
соответствующих отраслей прора-
ботать каждый проект и всесторонне 
изучить его целесообразность. 

Стоит отметить, что помимо этих 

компаний, в дальнейшем будут рас-
смотрены проекты и других учреж-
дений, специализирующихся в этой 
сфере, и после этого будет принято 
окончательное решение.

Пресс-служба акима области

Будут следить больше видеокамер
Установка видеокамер, обладающих новейшим цифровым по-

тенциалом, позволит отслеживать движение транспорта, обеспе-
чить безопасность населения и предотвращать правонарушения. 

Важно умело  
использовать потенциал

На площадке региональной Службы коммуникаций 
состоялся брифинг, посвященный социально-экономи-
ческому развитию Шиелийского района. Об основных 
показателях в различных сферах рассказал аким района 
Нуржан Ахатов. 

Повышая социальную  
защиту граждан

В Послании «Справедливое 
государство. Единая нация. 
Благополучное общество» Пре-
зидент РК Касым-Жомарт То-
каев озвучил ряд инициатив по 
интеграции государственной 
социальной поддержки граждан. 
О мерах по развитию пенсион-
ной системы и усилению по-
мощи семьям с детьми расска-
зывает руководитель областного 
департамента Комитета труда 
и социальной защиты Ертилеу 
Жалгасбаев.

Поставлены масштабные задачи
В Кызылорде в эксплуата-

ционном локомотивном депо в 
первичной партийной организа-
ции территориального филиала 
«Теміржол» партии «AMANAT» 
обсудили приоритетные направ-
ления Послания Главы государ-
ства народу Казахстана «Справед-
ливое государство. Единая нация. 
Благополучное общество».
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ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕ УРОЖАЙ-2022

Рост финансирования спо-
собствует снижению количе-
ства учреждений образования, 
находящихся в аварийном со-
стоянии, с трехсменным обу-
чением, а также построенных в 
свое время методом всенарод-
ной стройки «Асар». Сегодня 
вместо них строятся новые 
школы, отвечающие совре-
менным требованиям, кото-
рые позволяют детям получать 
качественное образование и 
воспитание. 

Один пример. Как писали 
«КВ», в первых числах сен-
тября в Аральске состоялось 
торжественное открытие но-

вого здания школы-интерната 
№71 с участием акима области 
Нурлыбека Налибаева. Старое 
здание школы-интерната было 
построено еще в далеком 1954 
году. В последующие годы 

не раз менялась нумерация 
учебного заведения и лишь в 
1988-м оно получило свой ны-
нешний номер. Со временем 
старое здание настолько обвет-
шало, что специальная комис-
сия признала его аварийным. 
Строительные работы по воз-
ведению нового здания шко-
лы-интерната взамен аварий-
ного начались в апреле 2021 
года. Подрядная компания –  
ТОО «SCS инжиниринг» –  
завершила работы в установ-
ленные сроки и объект введен 
в строй действующих. 

Школа рассчитана на 200 
мест, интернат – на 100. К сло-

ву, в последнем живут дети из 
близлежащих аулов Жалгыз- 
 агым, Конту, Алтыкудык, Тас-
богет, Мойнак и Куршек, в ко-
торых нет школ. В настоящее 
время идет оснащение новой 

школы оборудованием, отве-
чающим современным требо-
ваниям и стандартам. 

– Сейчас здесь обучают-
ся около 250 детей, – говорит 
директор учебного заведения 
Салтанат Абдуллаева. – В но-
вом здании школы-интерната 
действуют общеобразователь-
ный кабинет, кабинеты химии, 
биологии, физики, английско-
го языка, швейная и слесарная 
мастерские, библиотека с вме-
стительным читальным залом. 
Хорошие условия для детей 
созданы и в пришкольном ин-
тернате: просторные и уютные 
спальни, современные сани-
тарные узлы. Кроме того, име-
ются комнаты для подготовки 
к урокам, игр, компьютеры. 

Это не единственный при-
мер, когда в Аральском районе 
вместо аварийных школ стро-
ятся новые. В настоящее время 

в ауле Токабай началась работа 
по планировке участка, на ко-
тором будет построено новое 
здание средней школы №248 –  
старое признано аварийным.

По информации район-

ного отдела образования, на 
2022-2025 годы в районе за-
планировано строительство 
восьми школ: две на 300 мест в 

Аральске, на 300 мест в поселке 
Саксаульск, на 50 мест в аулах 
Акшатау, Жалгызагым, на 200 
мест в ауле Шижага, на 100 мест 
в аулах Сапак и Камыстыбас. 

В нынешнем году поло-

жительно решен вопрос кон-
центрации малокомплектных 
школ в единый ресурсный 
центр и оказания им учебно-
методической помощи. Го-
родская школа-лицей №62 
утверждена как ресурсный 
центр для малокомплектных 
школ. В настоящее время 
для совершенствования ма-
териально-технической базы 
учебного заведения из фонда 
развития образования выделе-
но 250 миллионов тенге. Эти 
средства пойдут на оснащение 
современным оборудованием 
учебных кабинетов, столовой, 
спортзала, а также пополне-
нием читального зала библи-
отеки художественной лите-
ратурой. В целях повышения 
профессионального мастер-
ства педагогов школы-лицея 
специальные подготовитель-
ные курсы проведут специали-
сты «Назарбаев Интеллекту-
альной школы». 

В августе, как известно, 
прошла республиканская ак-
ция «Дорога в школу». 765 
учащимся из многодетных и 

малообеспеченных семей свою 
помощь предоставили пред-
приниматели, депутаты рай-
онного маслихата и отдельные 
граждане. К ним присоедини-
лись работники мечетей, кол-
лективы и выпускники школ, 
а также молодежь из сельской 
местности. Всего дети полу-
чили школьную форму, обувь, 
спортивную одежду, сумки, а 
также учебные принадлежно-
сти на сумму, превышающую  
9 миллионов тенге.

Нынешним летом 631 из 
933 выпускников школ райо-
на принял участие в Едином 
национальном тестирова-
нии. 408 юношей и девушек 
стали обладателями государ-
ственных образовательных 
грантов и сейчас обучаются в 
высших учебных заведениях  
страны. 

И последнее. В новом учеб-
ном году в учреждениях об-
разования района обучаются 
17866 учащихся. В их числе 
1697 детишек, принятых в пер-
вые классы.

Казбек БОТАЕВ

Для того, чтобы ознакомить-
ся с реализацией инвестицион-
ной программы, рассчитанной на 
2021-2026 годы, департаментом 
комитета по регулированию есте-
ственных монополий по области 
проведен пресс-тур по объектам 
акционерного общества, прошед-
шим капитальный ремонт. 

Как пояснили в ДКРЕМ, для 
поддержания надежности активов 
предприятия и его технического 

перевооружения совместным при-
казом департамента и областного 
управления энергетики и ЖКХ 
утверждена инвестиционная про-
грамма на 2021-2026 годы, которая 
реализуется за счет собственных 
средств компании на общую сум-
му 2239,7 млн тенге. 

Всего по инвестпрограмме на 
2021-2026 годы компанией за-

планированы следующие работы: 
реконструкция и модернизация 
воздушных линий протяженно-
стью 127,06 километра, прокладка 
23-х километров кабельных ли-
ний, а также нового распредели-
тельного пункта. Помимо этого, 
запланирована модернизация бо-
лее девяти тысяч приборов учета 
и подключение их к автоматизи-
рованной системе коммерческо-
го учета электроэнергии. Также 

планируется внедрение семи ком-
плектов системы SCADA на  
ПС-35/10 кВ, что позволит перейти 
к автоматизации технологических 
процессов по преобразованию и 
распределению электроэнергии 
на энергетических объектах, более 
эффективно управлять распределе-
нием электрической энергии при 
подключении к распределитель-

ным сетям возобновляемых источ-
ников энергии.

В рамках реализации инвести-
ционной программы в 2021 году 
приобретен экскаватор-погруз-
чик стоимостью 26,98 млн тенге. 
Он используется при ликвидации 
аварийных ситуаций и проведе-
нии капитального ремонта. Также 
с его помощью ведутся работы по 
расчистке трассы под воздушные 
линии. 

На этот год запланирована ре-
конструкция и модернизация 
электрических сетей, приборов 
учета электроэнергии и подключе-
ние к автоматизированной систе-
ме коммерческого учета электро-
энергии. Проект на стадии закупа 
материалов на портале государ-
ственных закупок.

Планируется, что по результа-
там работ в 2022 году норматив-
ные потери электроэнергии будут 
снижены с 14,7 до 14,65 процен-
та, износ электролиний – на 0,5 
процента.  По мнению руково-
дителя ДКРЕМ Мираса Зарип-
баева, это довольно неплохие по-
казатели. Проводимые работы 
позволяют поддерживать линии 
электропередач и другое оборудо-
вание в надлежащем состоянии, 
что обеспечит бесперебойное  
обеспечение потребителей элек-
троэнергией. В целом же в рамках 
инвестиционной программы нор-
мативные потери электроэнергии 
будут снижены на 0,3 процента и 
износ электролиний уменьшится с 
68 до 65,5 процента. 

За счет собственных средств в 
2021 году проведен капитальный 
и текущий ремонт электрических 
сетей протяженностью 1198,9 ки-
лометра и 165 трансформаторных 
подстанций на сумму 271 млн тен-
ге. В текущем году в полном объ-
еме проведен капитальный и те-
кущий ремонты воздушных линий 
электропередач протяженностью 
1071,23 километра и 127 транс-
форматорных подстанций на сум-
му 298 млн тенге. 

Инна БЕКЕЕВА

Больше всех убрали 
риса жалагашцы – 4980 
гектаров из имеющихся 
18 502. На втором месте – 
аграрии Сырдарьинского 
района. Они убрали 4204 
гектара из 29728. 

В ауле имени Аска-
ра Токмагамбетова ТОО 
«А.Токмагамбетов-Жер» 
к уборке урожая присту-
пили в конце августа. В 
товариществе работают 50 
аулчан. Здесь убрали поч-
ти весь рисовый клин –  
500 гектаров. 

В ауле Ширкейли 18 
хозяйств. Самое крупное 
среди них – ТОО «Мади 
қажы», в котором рабо-
тают 250 жителей. Това-
рищество разместило рис 
на площади 2300 гектаров. 
Благодаря импортной 
технике, отвечающей со-
временным требованиям, 
аулчане ежегодно вовремя 
и без потерь собирают вы-
ращенный урожай. 

В ТОО «Акжарма» аула 
Акжарма рис в хозяй-
стве занимает 2400 гекта-
ров. Выращивают здесь, 
как и в прошлом сезоне,  
российские сорта «Лидер» 
и «Янтарь», которые в то-
вариществе дают по 60 и 
70 центнеров с гектара. 
Благодаря хорошей тех-
нике ни жатва, ни посев-
ная здесь не затягиваются. 

– За последние три-
четыре года мы обновили 
парк сельхозмашин, –  
говорит директор ТОО 
Марат Бисенов. – В об-
ласти хорошо налажено 
и техническое обслужи-
вание, есть сервисные 
центры по ремонту и под-
готовке кадров. Поэто-
му выгодно покупать со-
временную технику, она  

сокращает дни уборки. 
В другом хозяйстве  

аула – «Акжарма и К», 
уборка риса началась 20 
августа. Здесь есть свой 
рисоперерабатывающий 
завод. Ежедневно на нем 

перерабатывают 60 тонн 
риса, трудятся 15 человек. 

– В этом году вырас-
тили рис на 1200 гекта-
рах, – сказал председатель 
крестьянского хозяйства 
Кайрат Нурсеитов. – Так-
же выращиваем пшеницу, 
люцерну, сафлор, овощи. 
Активно развиваем жи-
вотноводство, поголовье 
крупного рогатого ско-
та достигло полутысячи. 
Последние пять лет на 
озере, арендованном хо-
зяйством, выращиваем 
птицу, что позволило обес- 
печить работников горя-
чими обедами.

По информации об-
ластного управления сель-
ского хозяйства и земель-

ных отношений, в этом 
году в регионе различные 
сельскохозяйственные 
культуры размещены на 
посевной площади 188,5 
тысячи гектаров. На се-
годня в регионе завер-
шается уборка зерновых, 
ячменя, овса, картофеля, 
овощей, бахчевых, куку-
рузы и кормовых культур. 
Чтобы получать высокие 
урожаи риса были посе-
яны семена высокой ре-
продукции. Для проведе-
ния осенних уборочных 

работ имеется достаточ-
ный запас горюче-сма-
зочных материалов. При 
благоприятных погодных 
условиях сбор урожая 
планируется завершить до 
10 октября.

В последние годы рисо-
водство выходит на новый 
уровень и во многом бла-
годаря мощной технике. 
Условия АО «КазАгроФи-
нанс» выгодны рисово-
дам из-за субсидирования 
ставки вознаграждения. 
Например, в этом году 
представители ТОО «Кун- 
дызды-Жер» обзавелись 
комбайном «Торум-750» 
стоимостью 112 миллио-
нов тенге. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Максимум вложений –  
минимум потерь 

Избежание потерь и бесперебойная поставка электро-
энергии потребителям – такова основная задача работы 
АО «Кызылординская распределительная электросетевая 
компания». Нарекания от населения по поводу недостаточ-
ного напряжения, его скачков и внеплановых отключений 
(что нужно отметить в последние годы стало редкостью) 
периодически беспокоят городские и региональные власти. 
И работа по устранению имеющихся недочетов ведется на 
постоянной основе. 

Горячие дни страды
Кызылординские рисоводы скосили рис на 

19 079 гектарах, обмолотили на 13008. Сред-
няя урожайность – 45,4 центнера. Всего в 
этом сезоне рис занял 78 592 гектара.

ОБРАЗОВАНИЕ

В Аральском районе с каждым годом растут объемы 
финансирования системы образования. Например, 
в текущем году на развитие этой сферы направлено 
более 20,5 миллиарда тенге – на 20 процентов больше 
прошлогоднего показателя. 

Больше школ, хороших и разныхБольше школ, хороших и разных
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Такого мнения придерживает-
ся депутат городского маслихата, из-
вестный в Кызылорде активист Ер-
лан Мусаев. Он не первый год являет-
ся сторонником рационального озе-
ленения города за счет эффективного 
использования выделяемых из бюд-
жета средств. 

– Задолго до того, как стал депута-
том, меня интересовал этот вопрос, –
поясняет он. – Один из первых объ-
ектов, проблему озеленения, поли-
ва и благоустройства которого ста-
рался решать вместе с коллегами-
общественниками, – это парк имени 
Батырхана Шукенова, расположенный 
при Дворце школьников. Совместны-
ми усилиями горожан при поддерж-
ке исполнительной власти этот вопрос 
удалось решить положительно. Нерав-
нодушный предприниматель выделил 
средства на посадку там газона и орга-
низацию полива и уход за ним. На это 
потребовалось около пяти миллионов 
тенге. Сейчас же, будучи депутатом го-
родского маслихата, знаю, что в рамках 
работ по озеленению города направля-
ются значительные средства на цветоч-
ки, срок жизни которых очень недолог. 
Считаю такое использование средств 
нецелесообразным. 

Как считает депутат, при отчете о 
работе по озеленению города долж-
ны учитываться и оплачиваться толь-
ко прижившиеся саженцы. Если под-
рядная организация не согласна с та-
кой постановкой вопроса, найдется 
другая, более профессиональная и го-
товая дать реальный результат.    

Помимо парка имени Ба-
тырхана Шукенова, активисты-
общественники буквально подарили 
вторую жизнь парку железнодорож-
ников, который был заброшен около 
20 лет. Теперь там посадили деревья и 
газоны и, по мнению депутата город-
ского маслихата, при должном ухо-
де через пять лет там будет малень-
кий зеленый оазис, где смогут отды-
хать жители привокзальных районов.  

Еще одной актуальной город-
ской проблемой была часть террито-

рии возле мемориального комплекса 
«Тағзым». На протяжении нескольких 
лет волонтеры высаживали там тысячи 
саженцев, но все они гибли под жар-
кими лучами палящего летнего солнца 
из-за отсутствия систематического по-
лива. Сейчас там пробурили скважину, 
и за это лето часть посаженных там са-
женцев наконец-то прижилась.  

Как говорит депутат, вопросы озе-
ленения волнуют многих кызылор-
динцев. Но вот с поливной водой для 
деревьев и других зеленых насажде-
ний в городе имеются большие про-
блемы. Арычная сеть, существовав-
шая еще во времена Союза, прика-
зала долго жить, полноценную но-
вую создать пока не удается. Сажать 
молодые деревца без возможности их 
поливать – деньги на ветер. 

– Сейчас хотим пересмотреть всю 
техническую спецификацию на озе-
ленение в сторону оптимизации за-
трат, – говорит народный избран-
ник. – По моему мнению, лучше вы-
саживать газоны, чем цветы. Ведь га-
зон при  должном уходе служит два-
три года, затем его нужно частично 
обновлять. Средства можно сэконо-
мить и потратить их на полноценное 
озеленение нашего города, на буре-
ние новых скважин для полива и соз-
дание полноценно функционирую-
щей арычной сети.  

Скучен день до вечера,
коли делать нечего

Озеленение далеко не единствен-
ный вопрос, который волнует героя 
публикации. По его словам, Кызыл- 
орда – довольно скучный город для 
молодежи. Да и людям старшего по-
коления особо сходить некуда. Кафе 
и рестораны – основные развлечения 
в областном центре. И многие из вы-
пускников средне-образовательных 
и высших учебных заведений спе-
шат покинуть город далеко не всег-
да в погоне за длинным рублем. Им 
здесь скучно. Ежедневный распоря-
док среднего обывателя также сер и 

однообразен – с утра на работу, вече-
ром домой, по пятницам шашлык, и 
то если бюджет позволяет. 

– Серость заела всех, – считает Ер-
лан. – Но с ней же мы сами и можем 
бороться. Развитие массового спор- 
та – отличное дело. Строительство 
спортивных и детских площадок – это 
прекрасно! Но кто-нибудь видел, что-
бы на них проходили какие-то акции?  

По воспоминаниям депутата, по-
следняя городская школьная спор-
тивная олимпиада проводилась в 
2013 году. По его инициативе и при 
поддержке местной исполнительной 
власти эта традиция была возобнов-
лена лишь в 2021 году. Он считает, 
что такие олимпиады со школьного 
возраста воспитывают у детей стрем-
ление к совершенствованию своей 
физической формы, для некоторых –
это вообще путевка в жизнь. Ведь об-
ладающие незаурядными спортив-
ными данными школьники могут из-
брать эту стезю для себя и в дальней-
шем стать отличными тренерами и 
учителями физкультуры. А без таких 
специалистов развитие массового 
спорта в стране просто невозможно. 

В этом году Е.Мусаеву удалось соз-
дать уличную стритбольную лигу – 
«Игры моего района – 11 регион». В 
городе прошло два больших респу-
бликанских турнира – на призы ком-
пании «Абзал и К» и Кубок акима го-
рода. Стритбол объединяет ребят, 
играющих на улице, - это уличная 
субкультура, которая сейчас является 
олимпийским видом спорта. 

В этом году в городе за счет спон-
сорских средств строится 50 детских 
игровых площадок. Во дворах много-
этажек проводится ямочный ремонт. 
Благоустройство областного центра 
проводится ежегодно, но за один год 

все охватить не удастся. Ведь мест-
ный государственный бюджет – как 
семейный, все решается поэтапно, 
по мере возникновения проблем и по 
наличию имеющихся средств. 

Девиз любого праздника - 
весело и креативно! 

Общественные акции, приурочен-
ные к различным праздникам, по-
ложа руку на сердце, давно не раду-
ют молодежь города своей яркостью 
и креативностью. И хотя деньги на их 
проведение регулярно выделяются из 
местного бюджета, радости и веселья, 
а также какого-то существенного раз-
нообразия в культурную жизнь об-
ластного центра они не вносят. 

Но есть уже и те, что полюбились 
горожанам – особенно людям увле-
ченным. Как говорит наш собеседник, 
такие акции, как фотосушка или «Мы 
за зеленый город» нравятся многим. У 
Е.Мусаева есть команда единомыш-
ленников, друзей, которые также хо-
тят превратить Кызылорду в прекрас-
ный цветущий город, из которого так 
бы стремительно не уезжала молодежь 

в погоне за новыми впечатлениями и 
более красивой жизнью. 

– На 24 сентября запланирова-
ли проведение фестиваля «Яркая Кы-
зылорда-2022», – сообщил депутат. – 
Аналогичные акции проводились во 
всех крупных городах нашей страны, 
где активная молодежь поддерживает 
нестандартные креативные идеи. Вот 
и мы решили не отставать, посколь-
ку есть позитивно настроенные люди, 
желающие окрасить яркими красками 
повседневную жизнь родного города. 

Фестиваль будет приурочен ко 
Дню города и к Году детей, фи-
нансовую поддержку в его прове-

дении окажут банк «Jusan», семей-
ное кафе «Пумба», молодежный ре-
сурсный центр и еще по мере воз-
можности будут помогать несколько  
предпринимателей.  

– Мы решили сделать этот проект 
коммерческим, потому что вряд ли на 
него акимат выделил бы деньги, – по-
ясняет депутат. – Аналогичная акция 
впервые проходила в Индии и была ве-
селой и красочной. Краска, которую 
собираемся использовать, абсолютно  
безопасна и гипоаллергенна.  Возмож-
но старшее поколение и не поймет в чем 
прелесть такого развлечения, но думаю 
молодежи понравится и обязательно 
запомнится, потому что оно выходит 
за рамки традиций. Думаем, фестиваль 
будет эффектным, эмоциональным и  
запоминающимся.  

Еще одна традиционная акция, ко-
торая ожидает кызылординцев в сен-
тябре – это фотосушка. Она прово-
дится в честь Дня города, второй год 
ее финансируют городские власти. 
Е.Мусаев считает, что если увеличить 
призовой фонд, то тогда можно бу-
дет привлечь и известных республи-
канских фотографов, которые свои-
ми красивыми снимками привлекут 
внимание не только к красотам реги-
она, но и к его проблемам.

Определенный костяк участников 
этой акции  уже есть – это Андрей 
Тайгунов, Кайрат Шалтакбаев, Ми-
хаил Ким, Оксана Черникова и мно-
гие другие. У всех ребят есть основная 
работа, а фотография – это их хобби. 

Еще одна проблема, волнующая 
народного избранника, над реше-
нием которой он планирует порабо- 
тать – это организация внутреннего 
туризма. В городе нет даже элемен-
тарных автобусных экскурсий и мно-
гие кызылординцы и гости города 
не знают, что за памятники батырам 
установлены в областном центре и в 
районах области. 

– Мы начинали реализацию пи-
лотного проекта, направленного на 
развитие внутреннего туризма, – по-
ясняет депутат. – Но все опять упер-
лось в отсутствие финансирования.  А 
на голом энтузиазме далеко не уедешь. 
К тому же в городе есть музеи, а так-
же люди, которые за развитие туризма 
зарплату получают. Почему бы не сде-
лать автобусные экскурсии на систем-
ной основе? Главное, все правильно 
разрекламировать и интересно подать. 

Инна БЕКЕЕВА 

ЕСТЬ ИДЕЯ!

Из «дня сурка» в яркие будни
Средства, ежегодно выделяемые на озеленение, не приносят 

пропорционального этой сумме результата, а яркие и красивые 
цветочки не делают областной центр тенистым оазисом с пол-
ноценными «зелеными легкими». К тому же, финансируемые 
из местного бюджета праздники тоже можно сделать более ин-
тересными и веселыми для жителей города, особенно молодой 
его половины. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

В последние годы в сфе-
ре строительства Казалинско-
го района наблюдается заметная 
активность. Здесь сдают в экс-
плуатацию сельские клубы, гази-
фицируют населенные пункты, 
ремонтируют дороги, устанавли-
вают ночное освещение, рекон-
струируют социальные объекты, 
прокладывают водопроводные 
линии в аульных округах.  

Согласно статистическому 
отчету, за шесть месяцев 2022 
года объем инвестиций в основ-
ной капитал составил более 5,5 
миллиарда тенге, что больше по 
сравнению с предыдущим годом 
на 11,3 процента. Объем строи-
тельных работ составил более 2,5 
миллиарда тенге - 11,3 процен-
та. В нынешнем году на терри-
тории района ведется строитель-
ство 17 объектов. Из них семь – 
переходящие с прошлого года. 
На их реализацию предусмо-
трено свыше двух миллиардов  
тенге. 

Кроме того, в этом году реали-
зовано еще четыре проекта – га-
зифицировали город Казалинск, 
в ауле Жубан построили меди-
цинский пункт, в поселке Айте-
ке би – спортивную площадку. 
Хороший подарок получили и 
жители аула имени К.Примова – 
спортивный комплекс, где пред-
усмотрены залы для занятий 
вольной, греко-римской борь-
бой, самбо, дзюдо, боксом. Здесь 
также есть медицинские кабине-
ты, комнаты для тренеров, тех-
нические помещения, оборудо-

ваны раздевалки. Имеются ав-
тономная паровая котельная, 
трансформаторная установка, 
автостоянка. 

Как уже писали «КВ», газовые 
сети до этого были подведены к 
поселку Айтеке би и аульному 
округу имени Г.Муратбаева. В 
настоящее время полным ходом 
идет газификация трех населен-
ных пунктов – Жалантос батыр, 
Кашакбай Примов и Басыкара.  
Генеральный подрядчик работ – 
ТОО «Ремстрой». Товарищество, 
созданное в 1998 году,  занимает-
ся всеми видами строительно-
монтажных работ, на его счету 
порядка 40 разнонаправленных 
проектов.  Компания имеет ли-
цензию первой категории. Есть и 
необходимая техника – более 30 
единиц, в том числе 50-тонные 
грузоподъемные краны, буровая 
машина для установки железо-
бетонных колонн. Сейчас в свя-
зи с большим количеством стро-
ящихся объектов здесь работают 
свыше 30 человек, привлекают и 
наемных рабочих. В целом, ген-
подрядчик предоставляет все ма-
териалы, оборудование и услу-
ги, необходимые для реализации 
проекта. Руководство компании 
особое внимание уделяет техни-
ке безопасности: все работники 
застрахованы, прошли соответ-
ствующие занятия, имеют спец-
одежды и страховочные пояса 
для высотных работ.

В упомянутых трех населен-
ных пунктах товариществом вы-
полнен большой объем работ, 

практически дело идет к завер-
шению. Ожидается, что жители 
аулов начнут пользоваться при-
родным газом уже нынешней 
осенью. 

Продолжая тему газифика-
ции, отметим, что в этом году из 
республиканского бюджета так-
же выделены средства на фи-
нансирование проекта по стро-
ительству газовых сетей низко-
го давления в поселке Айтеке би. 
Здесь на площади более 200 гек-
таров остались дома, к которым 
не протянули газопровод. Кроме 
того, запланированы работы по 
проведению на этой территории 
электросетей.  

Для сельчан большая радость 
видеть, как местные улицы ре-
монтируют и асфальтируют. За 
последние годы в Казалинском 
районе значительно нормали-
зовалось состояние дорог меж-
ду населенными пунктами и вну-
трипоселковых улиц. В прошлом 
году на ремонт 40 улиц аулов и 
автомобильных дорог районно-
го значения протяженностью 50 
километров из республиканско-
го и местного бюджетов направ-
лено более трех миллиардов тен-
ге. По итогам работ, проведен-
ных в 2020 году, доля автомо-
бильных дорог районного значе-
ния, находящихся в хорошем со-
стоянии, составила 75,6 процен-
та, по итогам прошлого года этот 
показатель достиг 82,5 процента. 

В эти дни проводится рабо-
та по реконструкции четырех-
полосной дороги между Каза-
линском и поселком Айтеке би. 
Реализация проекта улучшит 
технико-экономические пока-
затели дороги. Ожидается, что 
она войдет в список дорог вто-
рой категории, обеспечиваю-

щих беспрепятственное движе-
ние. Заказчик объекта - област-
ное управление пассажирско-
го транспорта и автомобильных 
дорог. Согласно проекту через 
два канала будут построены мо-
сты, асфальтовое покрытие до-
роги будет значительно толще. 
Вся инженерная инфраструкту-
ра – опоры электропередач, ма-
гистральные сети – выведены на 
обочину дороги. Кроме того, бу-
дут установлены новые автобус-
ные остановки. Зона посадки и 
высадки пассажиров будет уве-
личена, на каждом повороте пла-
нируется установить новые до-
рожные знаки. 

В районе с каждым годом рас-
тет число новых социальных 
объектов. Например, летом вве-
дена в эксплуатацию районная 
поликлиника на 250 посетителей 
в смену. Уже в ближайшие меся-
цы распахнут двери новая школа 
на 250 мест, районный Дом куль-
туры на 600 мест, детский сад  на 
140 мест. 

Летом в ауле Каукей состоя-
лась церемония закладки кам-
ня в основание нового клуба на 
100 мест. Скоро у местных жи-
телей будет возможность посе-
щать это учреждение. Сельчане с 
большим нетерпением ждали на-
чала строительства этого объек-
та взамен ветхого сельского клу-
ба. В прошлом году была разра-
ботана проектно-сметная доку-
ментация, по проекту клуб пло-
щадью 900 квадратных метров 
может одновременно принять до 
ста человек. По просьбе местно-
го населения в нем планируется 
открыть ряд кружков.  

Словом, работа в Казалин-
ском районе кипит. Все эти 
меры  преследуют одну цель – 
улучшение качества жизни  
населения.  

Канат ЖОЛДАСОВ

Ветераны собрались 
в столице

Воспитание молодых кадров и в целом моло-
дежи в духе патриотизма, преданности Родине 
и ее идеалам. Это стало главной темой обсуж-
дения ветеранов органов Национальной безо-
пасности РК из разных уголков страны в ходе 
их встречи в столице. 

Для бывших сотрудников УКНБ-ДКНБ по Кызылор-
динской области и Байконыру была подготовлена насы-
щенная программа. Первым мероприятием стала встреча 
с председателем республиканского общественного объе-
динения «Ветераны органов национальной безопасности 
РК» Кенжеболатом Бекназаровым. В ходе встречи со-
стоялось обсуждение Послания Главы государства наро-
ду Казахстана, обмен мнениями по концептуальным во-
просам, вытекающим из этого исторического докумен-
та. Было отмечено, что ветераны всецело поддержива-
ют курс на дальнейшее социально-экономическое раз-
витие Казахстана, защиту прав и свобод граждан, совер-
шенствование общеобразовательного уровня, укрепле-
ние здоровья и повышение благосостояния народа, в том 
числе и пенсионеров. 

В рамках культурной программы ветераны возложили 
цветы к памятнику Ахмету Байтурсынову, посетили па-
вильоны ЭКСПО-2017, новую мечеть и музей «АЛЖИР» 
и другие историко-культурные объекты столицы. 

Жолдас ЖУМАГУЛ

ЗОЛОТОЙ ФОНД

Темпы строительства радуют
Говорят, что строительство – индикатор экономики. 

Если работают краны, строятся и ремонтируются доро-
ги и мосты, проводят электросети, прокладывают газо-
провод, значит, экономика дышит. 
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Из экспонатов Кармакшинского 
районного музея хочется отметить не-
которые, наиболее запомнившиеся 
мне. Здесь два зала, где  собрано  око-
ло 5000 экспонатов. Каждый из них по-
своему  уникален.  Например,  экзем-
пляр  Корана – священного  писания 
мусульман, изданный в Казани  в 1881 
году.  Здесь пять сакральных книг ис-
ламской религии, все они напечатаны 
в разное время. Некоторые потрепаны, 
есть и неплохо сохранившиеся.  Из-
древле земля Сыра была жизненно важ-

ным местом становления Казахского 
ханства, здесь проходил Великий Шел-
ковый путь, на этой земле  творил вели-
кий Коркыт ата.  В музее    представле-
ны сведения о городищах Чирик-Рабат, 
Бабиш мола, Баланды, о средневеко-
вых памятниках - мавзолеях Сырлы-
там, Марал ишан, Калкай ишан, баш-
не Еламан. Имеется также информа-
ция о мемориальном комплексе Кор-
кыт ата. Есть материалы о первых ис-
следователях земли Сыра – русских 
ученых  А.И.Бутакове, С.С. Неуструе-
ве, Г.В.Никольском, О.Макшееве. Хра-
нятся  предметы быта, привезенные из 
России два века назад. 

Здесь есть удивительные экспона- 

ты – исторические документы, предме-
ты археологии и этнографии, нумизма-
тики, скульптуры, изделия декоратив-
ного и прикладного искусства, ювелир-
ные украшения, фотографии, коллек-
ции редчайших книг, экспозиция рас-
тительного  и животного мира края. 
Они  собраны по крупицам. Научные 
сотрудники выезжали в аулы.   Часто 
жители дарят предметы утвари, инстру-
менты, украшения и одежду, которыми 
пользовались предки. Бывает, что по 
тем или иным причинам какую-то ста-

ринную вещь человек желает продать. 
Если вещь имеет большую историко-
культурную ценность, её оценивают 
и составляют  документ на  её приоб-
ретение. Не секрет, что люди не всег-
да могут оценить ту или иную  старин-
ную вещь. Порой лежит в сарае дол-
гие годы запылённый кувшин, поход-
ный самовар или подсвечник, на кото-
рый никто не обращает внимания. Но 
опытный взгляд музейного работни-
ка сразу распознаёт в этой «ненужной» 
вещи ценный экспонат. Учитывая это 
обстоятельство, специалисты регуляр-
но проводят просветительскую работу с  
жителями.  

Вот, например, исторический экспо-

нат – чугунный фонарь, которым поль-
зовались  в начале 1900-х годов жоса-
линские железнодорожники.  Рядом с 
ним – рабочие инструменты того  же 
времени, утюги, посуда. Можно только 
удивляться,  какими были наши предки 
выносливыми,  ежедневно используя 
тяжеленные вещи. Даже  серебряные 
изделия, выставленные в зале, которые 
надевали наши прабабушки, весили не-
мало. Вот инкрустированные натураль-
ными камнями блезики  (браслеты), а 
украшения, которые казашки вплета-
ли в косы, весили, думаю, килограмма 
полтора, серебряный пояс доходил до 
двух-трех килограммов.

Есть здесь еще два экспоната, мимо 
которых корреспонденту пройти было 
невозможно, – фотоаппарат «Зенит»  и 
печатная машинка  «Ятрань». Настоя-
щий раритет! Этот фотоаппарат – пер-
вая советская малоформатная одно-
объективная зеркальная фотокамера 
с центрапризмой,  выпускавшаяся на 
Красногорском механическом заводе.  
«Ятрань» – электромеханическая пи-
шущая машина, советский бренд. Ее 
назвали в честь  реки Ятрань, протека-
ющей в Кировоградской области, где 
находился завод-изготовитель пишу-
щих машин. В СССР обычным явлени-
ем было давать машинам названия рек, 
городов, республик и так далее, чтобы 
увековечить советскую топонимику.

Мало кто помнит, что в Кармакши 
был аэропорт. Джусалы — бывший аэ-
ропорт местных воздушных линий  на-
ходился на северной окраине посёлка. 
Он был одним из старейших аэропор-
тов Средней Азии, основан в 1920-х го-
дах – значительно раньше, чем в Кы-
зылорде. Получил развитие в начале 
1930-х годов при освоении медных ме-
сторождений в районе нынешних горо-
дов Жезказган и Карсакпай. В 1936 году 
здесь  действовала регулярная авиали-
ния Джусалы — Карсакпай. В 1932 году 
была  открыта авиалиния Москва – 
Ташкент (с промежуточными посадка-
ми в нескольких аэропортах, в том чис-
ле и в Джусалы). Сначала на линии экс-
плуатировались самолёты К-5, которые 
вскоре были заменены на АНТ-9.

В годы Великой Отечественной  
войны аэропорт использовался как 
промежуточный при перегоне военных 
самолётов из США в европейскую часть 
СССР по программе Ленд-лиз. После 

войны возобновились регулярные пас-
сажирские рейсы по авиатрассе Мо-
сква – Ташкент: сначала они выполня-
лись на самолётах Ли-2, с 1947 года на 
эту линию вышли новые пассажирские 
самолёты Ил-12 (c 1955 года они заме-
нены самолётами Ил-14). В 1949 году 
рейс Москва — Ташкент выполнялся 
из московского аэропорта «Люберцы» 
три раза в день с промежуточными по-
садками в аэропортах Куйбышев, Ак-
тюбинск, Джусалы. Кроме того, через 
Джусалы проходили рейсы из Москвы 
во Фрунзе (Бишкек), Ленинабад (Худ-
жанд), Сталинабад (Душанбе), а так-
же Ленинград — Ташкент, Симферо- 
поль — Ташкент, Свердловск — Таш-
кент, два раза в месяц выполнялся 
международный рейс Москва — Кабул. 
Стоимость авиабилета от Москвы до 
Джусалы составляла в 1949 году 450 ру-
блей (тогда средняя зарплата по СССР 
была 569 рублей). В 1950-х годах ис-
пользовался также как военный аэро-
дром: здесь проводились учебные полё-
ты 750-го учебного авиаполка, в 1955-
1956 годы базировалось авиационное 
звено строящегося поблизости поли-
гона №5 министерства обороны СССР. 

В этом музее хранятся и сборни-
ки,  личные вещи известного казахско-
го  акына, уроженца Кармакшинского 
района Турмагамбета Изтлеуова. Пер-
вую свою песню он написал в 14 лет, 
первый дастан – в 18. Он создал десят-
ки дастанов, рубаи, стихов, песен, на-
речий, жыров, назиданий. Аул Тур-
магамбета по праву считается землей 
акынов, которая стала родиной почти 
ста жырау и жырши. Самые известные 
среди них Ешнияз сал, Базар жырау, 
Кете Жусип, Омар Шораяк, Запа Дау- 
летбаев, Жиенбай жырау, Рустембек, 
Кошеней, Бидас, Куандык, Суйин- 

бай, Жаппар, Зауре и многие другие.
В Кызылорде в областном историко-

краеведческом музее есть почти  150 
тысяч экспонатов. Это  предметы на-
родного творчества и быта, историче-
ские документы, произведения изо-
бразительного искусства. В послед-
ние годы фонд пополнился ценны-
ми археологическими находками, об-
наруженными при раскопках древне-
го городища Бабиш-мола, средневеко-
вых городищ Жанкент, Сыганак, Кыш-
кала. Большая работа по пополнению 
фонда проведена в рамках телепроек-
та «Құнды жәдігер». Так, в ходе научно-
исследовательских работ, посвящен-
ных известным историческим лич-
ностям Калкаю ишану Маралулы, Ер 
Сейтпенбету, Бухарбаю батыру, Сер-
далы би Бекшорину, были найдены ко-
пия печати С.Бекшорина, а также цен-
ные этнографические изделия (сере-
бряная расческа, камча, домбра, дере-
вянная подушка, браслет и другие). 

Работники музея проводят широкую 
пропагандистскую работу среди насе-
ления на предмет того, чтобы люди сда-
вали в дар музею редкие экспонаты и 
другие исторические материалы. Тра-
диционной  стала акция «Дар музею», в 
ходе которой жители области сами при-
носят фотографии или личные вещи 
своих родственников, среди которых 
немало известных личностей. В фонде 
собраны уникальные материалы об из-
вестных жырау и жырши, акынах, кюй-
ши, термеши Приаралья. Здесь есть 
гармонь, домбра и чапан Нартая Беке-
жанова,  коллекция сценических ко-
стюмов знаменитых деятелей культуры 
и искусства – Розы Баглановой, Мади-
ны Ералиевой и других. Есть научные 
работы ученого Шахмардана Есенова.

Мира ЖАКИБАЕВА

По работе мне довелось побывать во многих музеях области и 
увидеть экспонаты, рассказывающие об истории нашего края. 
Многие из них остались или в единственном экземпляре,  или  
их немного. 

В региональной Службе комму-
никаций они рассказали о раскоп-
ках Жанкента, которые проводят-
ся здесь с 2005 года. В этом  сезо-
не работы продолжились под на-
учным руководством А.Тажекеева 
с зарубежными  учеными-
археологами из Германии и Рос-
сии при финансировании немец-
кого Фонда гуманитарных иссле-
дований. В рамках совместного 
трехлетнего проекта партнерства 
университета имени Коркыта ата, 
Института этнологии и антро-
пологии имени Н.Н.Миклухо-
Маклая и Универси-
тета Тюбинген рас-
копки проводились 
в цитадели, жилых 
массивах шахриста-
на. Проведены гео-
физические исследо-
вания, определен со-
став почв, сделаны 
чертежи.

На сегодня у па-
мятника сооружено 
четыре крупных рас-
копа. Археологи ис-
пользуют современ-
ное инновационное 
оборудование. Най-
денные артефакты 
обрабатываются в лаборатории 
археологических исследований, 
затем они передаются на хране-
ние в историко-краеведческий 
музей. Многие годы историки 
расходились во мнениях отно-
сительно времени существова-
ния города. Предполагалось, что 

Жанкент был основан в ІХ веке 
и простоял до ХІ-ХІІІ веков. Од-
нако новые результаты раскопок 
доказывают, что городище было  
построено в VІІ веке.

— В результате  раскопок были 
обнаружены места жилых домов, 
важные строительные объекты, 
гончарные печи, мавзолеи, кото-
рые датируются различными пе-
риодами.  Эти объекты были кон-
сервацированы. Также найде-
ны керамические вазы, изделия 
из кости, керамики. В результате 
была сформирована композиция 

одной комнаты, где были уста-
новлены исторические скульп- 
туры, рассказывающие о тради-
циях и быте огузов, — рассказал 
Е.Алданазаров.

Как отметила И.Аржанцева, та-
кого обилия археологических зна-
чимых памятников, как в Кы-

зылординской области, сложно  
найти.

— Могу сказать, что в настоя-
щий момент нигде не было про-
ведено такое количество междис-
циплинарных исследований — с 
нами работали геофизики, гео-
морфологи, почвоведы, — сказа-
ла она. — Мы точно знаем  дату 
возведения восточной стены луч-
ше всего сохранившегося соору-
жения. В результате комплекс-
ных исследований найдено не-
сколько структур в городе, кото-
рые не были видны на поверхно-
сти. Только с помощью геофизи-
ческих исследований были обна-
ружены некоторые вещи. Мы еще 
ожидаем их результатов. Есть бле-
стящие результаты археозоологов, 
которые изучают кости животных. 
Было сенсацией, когда здесь наш-
ли останки домашнего кота, ро-
дившегося в IX веке. Это – при-
знак городской жизни. Люди уже 
тогда заводили домашних живот-
ных  и за ними ухаживали. Это 

тоже стало известно 
в результате исследо-
ваний нашей экспе-
диции и группы экс-
пертов.

— По локации гео-
графическое местона-
хождение Жанкента 
очень много говорит о 
той роли, которую он 
играл в исторической 
реальности IX-X ве-
ков,  — отмечает про-
фессор Тюбингенско-
го университета Гер-
мании Генрих Хар-
ке. — Жанкент нахо-
дится на перекрестке 
двух крупнейших тор-

говых артерий того времени. Спе- 
циалисты из Оксфорда назва-
ли его узловым местом торго-
вой пути. Это был самый важный  
географический узел. Чем боль-
ше копаем, понимаем, что 
это необычная кочевническая  
столица.

Такого мнения придерживается, например, группа 
ученых: руководитель учреждения по охране памятни-
ков истории и культуры области Ерказы Алданазаров, 
руководитель научного центра «Археология и этногра-
фия» при университете имени Коркыта ата Азилхан Та-
жекеев, главный научный сотрудник Института этно-
логии и антропологии имени Н. Н. Миклухо-Маклая 
Ирина Аржанцева и профессор Тюбингенского универ-
ситета Генрих Харке.

Жанкент построен в VII веке

Стоит отметить, что по кокпару  
команда района с 2014 по 2019 годы 
была в числе финалистов на чемпиона-
тах РК. Есть девять чемпионов по ау-
дарыспаку, трое из них мастера спорта  
РК. По жамбы ату — два чемпиона и три 
финалиста чемпионатов РК.

На базе спортшколы содержатся ло-
шади, есть площадки для тренировок, 
спортсмены обеспечены необходимой 
экипировкой.

— Национальные виды спорта, в том 
числе конные, имеют важное воспита-
тельное значение, - подчеркивает ру-
ководитель районного отдела физкуль-
туры и спорта Махмут Рахымжанов. - В 
старину с момента рождения ребенка не 
случайно уделяли особое внимание каж-
дому этапу его развития. Подрастая, ре-
бенок учится играть в асыки, что тоже 
приносит определенную пользу для здо-
ровья. А в семилетнем возрасте мальчи-
ка впервые сажали на лошадь. 

Наши предки считали, что верховая 
езда способствует физическому разви-
тию детей. Впрочем, это не раз дока-
зано и наукой. А еще у ребенка, кото-

рый управляет лоша-
дью в процессе тре-
нировок формиру-
ется характер, вы-
носливость и стой-
кость. Более того, не 
случайно сейчас ста-
ли активно внедрять 
иппотерапию. Этим 
оригинальным ме-
тодом удается выле-
чить многие заболе-
вания. Лошадь пере-
дает всаднику более 
ста разных двигатель-

ных колебаний в минуту. При верховой 
езде включаются все основные группы 
мышц.

Аударыспак — захватывающая и зре-
лищная игра. Сегодня, как и кокпар, это 
состязание стало популярным. В числе 
спортсменов, кто всерьез увлекся этим 
видом спорта, — Абдинасырдин Фай-
зулла. Молодой человек признается, что 
поначалу ему был интересен кокпар. Но 
однажды на тренировке он увидел, как 
ребята ловко соперничают в аударыспа-
ке, и тоже решил попробовать. Посте-
пенно втянулся.

Парень не скрывает, что в первое вре-
мя было сложно. Нужно иметь силу и 
ловкость, чтобы продержаться на лоша-
ди и одновременно бороться с соперни-
ком. И лишь благодаря тренерам удалось 
достичь хороших результатов. А. Фай-
зулла - победитель республиканского 
чемпионата, который прошел а Таразе. 
В весе до 68 килограммов он включен в 
состав сборной Казахстана для участия в 
чемпионате Азии.

Максут ИБРАШЕВ

Сила плюс выносливость
Возрождение и развитие национальных видов спорта — одна из  за-

дач государственной программы «Ұлттық рухани жаңғыру». В чис-
ле популярных национальных игр — кокпар, аударыспак, тенге илу, 
жамбы ату, секции по этим видам спорта работают на базе Жанакор-
ганской спортивной школы. По словам тренера по национальным 
конным видам спорта Асылбека Ауезова, в регионе число спортсме-
нов, занимающихся в этом направлении, увеличивается. Особенно 
много их среди представителей молодого поколения.

НАСЛЕДИЕ САКРАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ

«АТАМЕКЕН»

Пристегните ремни: рейс Москва-Кабул 
совершает посадку…в Джусалы



История, рассказанная великим 
Шекспиром более четырех веков назад, 
продолжает будоражить сердца и души 
людей. Да иначе и быть не может, ведь 
спектакль о вечном – о любви и пре-
данности, ненависти и предательстве.  

Свою версию видения пьесы на сцене 
театра представил режиссер Данияр Ба-
заркулов. Думаю, не ошибусь, если ска-
жу, что полная трагизма лав-стори Ро-
мео и Джульетты звучала почти на всех 
языках и континентах мира. В этом слу-
чае не стали исключением и кызылор-
динские актеры.  По сути, история шек-
спировских влюбленных очень близ-
ка казахам. Ведь до нас дошли не ме-
нее печальные легенды о Кыз Жибек и 
Толегене, Баян сулу и Козы Корпеше, 
Енлик и Кебеке. Пьесу на основе лиро- 
эпической легенды о двух молодых 
влюбленных - Енлик и Кебек, ставших 
жертвой жестоких феодальных обыча-
ев, межродовых распрей, написал пи-
сатель Мухтар Ауэзов. Премьера спек-
такля, поставленного первым казах-
ским национальным театром, состо-
ялась в 1925 году в Кзыл-Орде. Пьесу 
Шекспира перевел на казахский язык 
не менее талантливый писатель и уче-
ный современности Абиш Кекильбаев.

В течение полутора часов на сце-
не развернулись шекспировские стра-
сти, которые держали в напряжении 
весь зрительный зал. Талантливая игра 
актеров, эффектные декорации сдела-
ли спектакль ярким и запоминающим-
ся. О том, что спектакль удался, можно 
было судить по одухотворенным лицам 
зрителей. 

Надо отметить, в нынешнем сезо-

не, 67-м по счету, кызылординский те-
атр готов порадовать своего зрителя но-
выми постановками. В целом, в репер-
туаре театра на сегодня имеется более 
70 постановок. Это спектакли самого 

разного плана и жанра, поставленные 
как по мотивам мировой и отечествен-
ной классики, так и по произведениям 
современных писателей и драматургов. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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ТЕАТР НОВОСТИ СПОРТА

Волевая победа

В минувшее воскресенье кызылор-
динский «Кайсар» в матче  на своем 
поле со счетом 3:2 одержал важную 
победу над шымкентским «Кыраном».

После 19 туров «Кайсар» с 39 очками по-
прежнему на втором месте в турнирной таблице 
отечественного чемпионата среди команд пер-
вой лиги, отставая от лидера – кокшетауского 
«Окжетпеса» на 3 очка. Очередной матч «Кай-
сар» проведет 17 сентября в гостях с ФК «Тараз-
Каратау». 

Впереди – чемпионат страны

В новом спортивном комплексе в 
поселке Теренозек прошло первен-
ство области среди детей. Награды со-
ревнований в 22 весовых категориях и 
среди юношей, и среди девочек разы-
грали более 250 спортсменов из всех 
районов. 

По итогам состязаний хорошие результаты 
показали, в частности, хозяева татами, завое-
вавшие семь наград различного достоинства. 
Среди девочек три «бронзы» завоевали Айару 
Сейдильдаева (26 кг), Улпа Рахимбердина (24 
кг) и  Мадина Амандай (+40 кг). Среди мальчи-
ков «золото» выиграли Ертаргын Жумабек (24 
кг) и Диас Бексейтов (30 кг),  «серебро» -  Гани 
Шахарбек (32 кг), третьи места заняли  Санжар 
Бекболат (26 кг) и   Эльдар Арыстанбек (32 кг). 

Олжас – чемпион мира!

На завершившемся в чешском горо-
де Пардубице ХІІ чемпионате мира по 
версии WSF (шотокан каратэ) воспи-
танник областной специализирован-
ной детско-юношеской школы олим-
пийского резерва №6 Олжас Мухит 
выиграл золотую медаль в соревно-
ваниях по ката и кумите WKF (World 
Karate Federation). 

Он стал сильнейшим среди 12-13-летних ка-
ратистов в весовой категории до 56 килограм-
мов. Кроме того, кызылординский юноша за-
нял первое место в основном разделе современ-
ного каратэ до - кумитэ шобу-санбон (Shobu 
sanbon). 

Вместе с подопечным успех празднуют его 
тренеры - Нурбол Тойшыбаев, Айбек Мереев 
и Алишершарип Конысбек. Добавим, турнир в 
Чехии собрал 693 спортсмена из 31 страны.

Пируэты на льду

С 7 по 10 сентября в столице Латвии 
Риге прошел третий этап серии Гран-
при ISU по фигурному катанию сре-
ди юниоров. В нем приняли участие  
два представителя Казахстана - Рахат 
Бралин (Нур-Султан) и Артур Смагу-
лов (Кызылорда). 

По сумме баллов в короткой программе и 
произвольной программах Р.Бралин занял тре-
тье место, А.Смагулов показал 18-й результат.

В активе – четыре медали

С 7 по 11 сентября в городе Наман-
гане (Узбекистан) прошел чемпионат 
мира по борьбе на поясах среди муж-
чин и женщин. На соревнованиях 
успешно выступили спортсмены При-
аралья, завоевавшие четыре медали 
различного достоинства. 

В частности, золотую медаль в весовой кате-
гории до 57 кг выиграл Жандос Абубакир, се-
ребряная награда в активе Мереке Кудайберге-
новой (76 кг), бронзовые медали на счету На-
зерке Абильтаевой (52 кг) и  Меруерт Абубакир 
(+76 кг). Подготовили борцов к стартам тре-
неры: Габит Тажбанов, Абдусаттар Садыков и  
Гаухар Бекетаева.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ФУТБОЛ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Эта вечная нестареющая классика...
Областной академический 

музыкально-драматический театр 
имени Нартая Бекежанова объявил 
об открытии нового сезона. Актеры 
местного театра открыли его классикой 
жанра – спектаклем по пьесе «Ромео и 
Джульетта». 

ТАЭКВОНДО

КАРАТЭ-ДО

БОРЬБА НА ПОЯСАХ

Тимбилдинг, или командо-
образование – термин, обычно 
используемый в контексте биз-
неса и применяемый к широко-
му диапазону действий для соз-
дания и повышения эффективно-
сти работы команды. Проще го-
воря, тимбилдинг – это набор ак-
тивных мероприятий, направлен-

ных на сплочение коллектива и 
формирование навыков решения 
общих задач в команде.

Очередной тимбилдинг в фили-
але Иирколь ТОО «Семизбай-U» 
прошел  в «Green Park-е», который 
расположен на берегу Сырдарьи. В 
первую очередь уранодобытчики 
очистили побережье реки от мусо-

ра и организовали раздельный его 
сбор и вывоз. Затем здесь же про-
вели различные спортивные и ин-
теллектуальные состязания, побе-
дителям и призерам которых были 
вручены дипломы и подарки. 

Главная цель мероприятия 
была достигнута. Это привлече-
ние внимания работников пред-
приятия   к вопросам экологии 
и предоставление им возможно-
сти внести вклад в ее улучшение, 
укрепление экологической куль-
туры и приверженности к  здоро-
вому образу жизни.

Максут ИБРАШЕВ

На страже 
порядка 

В минувшие выходные в Жа-
лагашском районе в соответ-
ствии с поручением акима об-
ласти Нурлыбека Налибаева и 
указаниями областного Депар-
тамента полиции по профилак-
тике преступлений и дорожно-
транспортных происшествий 
проведена работа по повыше-
нию уровня безопасности.

В рейдовых работах приняли уча-
стие заместитель акима района Жа-
сулан Еспенбет, сотрудники район-
ной прокуратуры, общественного со-
вета и совета ветеранов, Службы про-
бации, патрульной полиции и отдела 
полиции соседнего Кармакшинского 
района.

Как сообщили в районном отде-
ле полиции, в числе проводимых ра-
бот – профилактика дорожной безо-
пасности, преступлений и иных про-
тивоправных действий террористи-
ческого и экстремистского характера, 
их пресечение, охрана общественного 
порядка. В рейды было привлечено 40 
сотрудников и 13 автомобилей. За два 
дня оформлено 46 административных 
протоколов в сфере общественной 
безопасности, 118 – дорожной безо-
пасности. На штрафную стоянку во-
дворены 13 автомобилей.

Айдос АБСАТ

БЕЗОПАСНОСТЬЭКОЛОГИЯ И МЫ

Коллективный тимбилдинг
Понятие «тимбилдинг» на слуху у каждого работающего 

человека, но если начать расспрашивать, то многие огра-
ничатся лишь определением – «времяпрепровождение 
рабочего коллектива в неформальной обстановке». И они 
будут правы, но лишь отчасти.
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